

LA IGLESIA EN LA EDUCACIÓN



La iniciativa del Pacto Educativo Global (2019), promovido por el papa Francisco, y la reciente Instrucción de la Congregación para la Educación Católica, La identidad de la escuela católica para una cultura del diálogo (2022), son para nosotros una invitación a tomar mayor conciencia de la presencia histórica de la Iglesia en el campo de la educación y de la escuela, como parte del cumplimiento de su misión propia, y de su significado para toda la sociedad.

Así mismo, en los últimos años se han presentado diversas iniciativas internacionales, destinadas a renovar los planteamientos educativos, con repercusiones concretas también en España, en nuestras nuevas Leyes de educación. En estos documentos se subraya siempre la necesidad de la participación de todos los actores sociales -incluidos los poderes políticos-, así como de un compromiso a favor de una educación inclusiva y equitativa de calidad.

La Comisión Episcopal para la Educación y Cultura ha percibido la urgencia de estar presente en este camino, y de continuar un diálogo en el que la Iglesia pueda hacer su aportación específica a los retos y desafíos de la educación que se plantean a nuestras propias instituciones e iniciativas educativas en este momento particular. Proponemos, para ello, ofrecer un espacio de reflexión e intercambio, en el que poner de manifiesto la realidad de la educación católica en toda su amplitud y su servicio al bien común de toda la sociedad. Todo ello con el objetivo de renovar la presencia y el compromiso de la Iglesia con la educación.

De ahí la propuesta a toda la comunidad educativa de hacer juntos un itinerario en que se haga visible la presencia de la Iglesia en la educación, su servicio a las personas y a la sociedad, así como su aportación al diálogo público sobre la educación. Para ello, abriremos a partir del mes de septiembre de 2023 un proceso de encuentro y participación en cada uno de los ámbitos educativos en los que nos sabemos presentes como Iglesia. Culminaremos este proceso encontrándonos todos en el congreso “La Iglesia en la Educación”, a celebrarse en Madrid el 24 de febrero de 2024. Este itinerario, convocado por la CEE, se realizará en colaboración con todas las instituciones implicadas en la Educación católica. Confiamos contar en este proceso con otras iniciativas que puedan surgir en las Iglesias particulares y entidades titulares y asociativas.

A lo largo del mes de octubre 2023 se convocarán encuentros en torno a nueve grandes ámbitos en que la Iglesia está presente con su identidad e ideario cristiano, que nos ayudarán a reconocer y reflexionar sobre su compromiso y presencia educativa:

1. Colegios de ideario cristiano (religiosos, laicales, diocesanos)
2. Profesorado de Religión Católica
3. Profesorado cristiano en los diversos centros de enseñanza
4. Centros de Educación Especial
5. Centros de Formación Profesional
6. Universidades católicas y Centros Universitarios
7. Colegios Mayores y Residencias Universitarias
8. Educación no formal, voluntariado, tiempo libre y otros proyectos culturales
9. Parroquia-Familia-Escuela

Estos encuentros, a partir de una primera convocatoria online, están planteados como procesos participativos que nos facilitarán identificar y compartir los numerosos proyectos educativos que la Iglesia ha promovido y promueve en cada uno de los ámbitos. A través de diversos modos de participación, serán ocasión para redescubrir lo específico de nuestra identidad y aportación al bien común en este momento histórico. Y podrán también ayudarnos a identificar los desafíos que se nos plantean en la actualidad.

Con todo el material recogido de cada ámbito, se preparará el congreso a celebrar en febrero de 2024, que quiere ser un encuentro construido entre todos, en el que tomar conciencia juntos de la real presencia educativa de la Iglesia en nuestra sociedad, renovar nuestro compromiso con esta importante misión, y compartir nuestra experiencia y horizontes educativos en medio de nuestra sociedad.

Es una tarea que sólo puede hacerse y tiene sentido únicamente con la participación de todos. Por tu acogida y colaboración, recibe de antemano nuestro saludo y gratitud,

+ Alfonso Carrasco Rouco
Obispo de Lugo

*Presidente de la Comisión
para la Educación y Cultura*